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Ata da 613ª reunião ordinária do Conselho Municipal de Educação de Sorocaba 1 

(CMESO), realizada em vinte e oito de junho de dois mil e vinte e dois, a partir 2 

da ferramenta virtual Google Meet, link https://meet.google.com/thz-yqnf-fmd. A 3 

reunião iniciou-se às 09h16, sob a Presidência da Profa Dra Ana Paula Brito, 4 

que abriu os trabalhos agradecendo a participação de todos conselheiros 5 

presentes e registrando agradecimento a conselheira Andrea Picanço Souza 6 

Tichy por secretariar a reunião e redigir a ata. I. EXPEDIENTE. Verificação das 7 

presenças. Confirmado o quórum a partir dos acessos ao recurso virtual, 8 

registramos a participação na videoconferência dos conselheiros. TITULARES: 9 

Alexandre da Silva Simões, Andrea Picanço Souza Tichy, Aparecida Ferreira da 10 

Silva Gutierrez, Petula Ramanauskas Santorum e Silva, Marinês Christofani, 11 

Miriam Cecilia Facci, Rosangela Quequetto de Andrade Almeida, Joyce de 12 

Oliveira Campos, Marilia Maria Rodrigues de Almeida Barreto, Adriana Santos 13 

Pinto, Elaine Cristina Nochelli Braz, Lauren Delgado Messias Caserta e Izaura 14 

Mendes Rosa Maganhato. SUPLENTES: Daniela de Ávila Pereira Lourenço. 15 

Ausências justificadas dos Conselheiros e Conselheiras: Priscila Cristina Gaspar 16 

Diogo, Valéria de Fátima de Moura Ferrette e Denilson de Camargo Mirim. O 17 

link de acesso foi tornado público juntamente com a pauta da reunião, 18 

disponibilizada no site do CMESO (www.cmeso.org), bem como foi 19 

compartilhado em grupos e redes sociais. A reunião foi ainda transmitida 20 

online através do canal do CMESO no YouTube 21 

https://www.youtube.com/watch?v=S9cVOdAP5ZE. Leitura da Ata da Reunião nº 610: 22 

após a leitura a ata foi aprovada por unanimidade pelos conselheiros 23 

presentes. Palavra da Presidência. 1) A Sra. presidente informou que o 24 

mandato da conselheira Miriam Cecilia Facci, representante do magistério 25 

público estadual, encerrou em onze de junho de dois mil e vinte e dois e que já 26 

solicitou nova indicação para a Dirigente do Estado, aproveitou também para 27 

agradecer o trabalho realizado pela conselheira durante o tempo como titular, 28 

dizendo que fará muita falta ao conselho. Informou também que a conselheira 29 

Angélica Lacerda Cardoso oficializou sua desistência como conselheira 30 

representante do Poder Público para o Secretário da Educação e a presidente 31 

está aguardando nova indicação para compor o conselho. 2) A conselheira 32 

Miriam Cecilia Facci agradeceu a oportunidade de participar do renomado 33 

Conselho Municipal de Educação de Sorocaba, além disso agradeceu também 34 

por todo o aprendizado que a vivência como conselheira proporcionou a ela. 3) 35 

http://www.cmeso.org/
http://www.cmeso.org/
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Os conselheiros Alexandre da Silva Simões e Adriana Santos Pinto destacaram a 36 

importância da conselheira Miriam Cecilia Facci em momentos históricos do 37 

Conselho. 4) A conselheira Aparecida Ferreira da Silva Gutierrez agradeceu e 38 

elogiou o envolvimento e comprometimento da conselheira Miriam Cecilia 39 

Facci com o conselho mesmo após sua aposentadoria. Também destacou que a 40 

Secretaria da Educação aguarda a indicação dos membros do CMESO que 41 

fazem parte da organização do Fórum Municipal. Infomou que essa é a única 42 

pendência para que as reuniões sejam retomadas. 5) A Presidente solicitou que 43 

seja realizada nova eleição para presidência da Câmara do Ensino Fundamental 44 

devido ao término do mandato da conselheira Miriam Cecilia Facci. 6) A 45 

presidente comentou sobre a apresentação da Lei de Diretrizes Orçamentárias 46 

que será feita pela Secretaria da Educação em reunião presencial e informou 47 

que a reunião será gravada e disponibilizada nas redes sociais. 7) Em reposta ao 48 

ofício SEDU nº1412/2022 que questionava a legalidade da Deliberação nº 49 

03/2021, a presidente informou que analisou junto com a vice-presidente 50 

Adriana Santos Pinto as atas das reuniões e os decretos de nomeação dos 51 

conselheiros para verificar a composição do conselho na data da aprovação e 52 

observou que na ocasião algumas cadeiras estavam vacantes e que a referida 53 

deliberação foi aprovada pela maioria absoluta dos conselheiros titulares 54 

nomeados. 8) Informou que foi protocolado na Secretaria da Educação o ofício 55 

CMESO nº 17/2022, solicitando informações sobre o material “Palavra 56 

Cantada”. Palavra da Vice-Presidência. 1) A Profa. Adriana Santos Pinto 57 

informou que acompanhará as respostas dos ofícios e a publicação das 58 

indicações para as cadeiras vacantes. Palavra dos membros. 1) O conselheiro 59 

Alexandre da Silva Simões deu ciência ao colegiado sobre a representação que 60 

protocolou no Ministério Público contra a Secretaria da Educação, relatou que 61 

no seu entendimento não houve transparência na apresentação dos projetos e 62 

que fará nova representação em relação ao material “Palavra Cantada”. 63 

Publicou a decisão do Ministério Público no grupo de whats app do conselho. 64 

2) A conselheira Aparecida relatou que já havia tomada ciência do documento 65 

emitido pelo Ministério Público e disse que os questionamentos apontados no 66 

documento serão respondidos e que a Secretaria de Administração fará a 67 

juntada dos documentos solicitados pelo MP. Informou ainda que não há 68 

necessidade de se assustar com a situação e que todas as dúvidas serão 69 

elucidadas pela Secretaria da Educação, pela Secretaria Jurídica e pela 70 

http://www.cmeso.org/
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Secretaria de Administração. Deixou como sugestão que seja feita a análise das 71 

contas da Secretaria da Educação do primeiro semestre do ano de dois mil e 72 

vinte e dois em reunião presencial com participação da Divisão de Finanças. 73 

Comentou também que a mídia não informa corretamente e que a secretaria 74 

da educação não investiu o valor de 30 milhões no material do “Palavra 75 

Cantada” e sim que uma Ata de Compra foi aberta e que nenhum valor ainda 76 

havia sido investido no material, com a realização da análise das contas do 1º 77 

semestre será possível observar que esse gasto não foi realizado. Relatou que a 78 

aquisição do material tem o intuito de subsidiar o trabalho nas turmas de pré-79 

escola, pois, não existe hoje material estruturado para trabalho em sala de aula 80 

para essas etapas. Além disso, relatou que foi realizado pregão para construção 81 

de 06 novas creches e que essa informação não circulou na mídia e é muito 82 

importante. 3) A presidente Ana Paula relatou que o intuito da presidência do 83 

conselho é realizar a análise semestral das contas da Secretaria da Educação. 4) 84 

A conselheira Lauren esclareceu que o material é muito diferente do enviado 85 

em anos anteriores para a rede municipal. Informou que o material está de 86 

acordo com a BNCC. 5) A conselheira Elaine Cristina Nochelli Braz registrou sua 87 

indignação com a compra dos materiais independente do valor. 6) O 88 

conselheiro Alexandre falou que o projeto “Palavra Cantada” não foi aprovado 89 

pelo conselho. 7) A conselheira Andrea informou que a aquisição do material 90 

não faz parte de projeto pedagógico e questionou se a aquisição de materiais 91 

didáticos pela Secretaria da Educação também precisa de aprovação do 92 

conselho. 8) A conselheira Aparecida relatou outras ações importantes 93 

realizadas pela Secretaria da Educação, como contratação de profissionais, 94 

Fundo Rotativo e manutenções prediais que beneficiam as escolas e não são 95 

divulgadas. 9) A presidente lembrou da demanda apresentada pelos 96 

Orientadores Pedagógicos na época da transição de governo sobre o 97 

desmembramento dos módulos de Educação Infantil e a contratação de 1 (um) 98 

orientador pedagógico por escola. 10) A conselheira Andrea informou que o 99 

estudo sobre a referida demanda está sendo feito, o impacto financeiro está 100 

sendo calculado pela Secretaria da Fazenda e pela Secretaria de Recursos 101 

Humanos e que o desmembramento dos módulos e o chamamento dos 102 

orientadores pedagógicos será feito gradualmente. 11) A conselheira Adriana 103 

relatou a importância de 01 (um) Orientador Pedagógico por escola na 104 

Educação Infantil e agradeceu as conselheiras Andrea e Aparecida por levarem 105 

http://www.cmeso.org/


 

 

 
PREFEITURA DE SOROCABA 

SECRETARIA DA EDUCAÇÃO 

SISTEMA MUNICIPAL DE ENSINO 

 
CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DE SOROCABA 

 

4______________________________________________________________________________________ 

Conselho Municipal de Educação de Sorocaba (CMESO).  

Instituído pela Lei Municipal n° 4574/94, alterada pela Lei Municipal n° 6754/02.  

www.cmeso.org  

 

o estudo a frente. Palavra da Comunidade. 1) Sem manifestações II. ORDEM 106 

DO DIA. 1. Resposta ao Ofício CMESO nº 10/2022 – Contratação para 107 

fornecimento do suplemento infantil “Cruzeirinho” aos alunos da rede 108 

municipal de ensino A conselheira Joyce fez a leitura da resposta enviada pela 109 

Secretaria da Educação onde os objetivos do uso do “Cruzeirinho” foram 110 

explicados detalhadamente. Relatou que o suplemento/jornal deverá ser usado 111 

como material de apoio para as atividades de letramento. 2. Análise do 112 

Caderno de Projetos e Programas da SEDU/2022 pelas Câmaras da Educação 113 

Infantil e do Ensino Fundamental. A Sra. presidente informou aos conselheiros 114 

que as câmaras foram recompostas e os trabalhos de análise dos projetos 115 

foram retomados. A vice presidente Adriana informou que as câmaras se 116 

uniram e realizaram uma reunião optando por fazer os pareceres em conjunto. 117 

Informou também que em muitos projetos faltaram informações portanto os 118 

projetos serão revistos pela equipe da SEDU, ajustados conforme modelo 119 

contido em deliberação e reenviados para CMESO, as câmaras se reunirão em 120 

agosto para finalizar os pareceres, portanto solicitaram a retirada desse 121 

assunto da pauta da reunião e retomada em pauta no mês de agosto. A 122 

conselheira Aparecida informou que alguns itens de alguns projetos competem 123 

a outras secretarias e por isso não estão apontados no caderno de projetos. A 124 

presidente explanou sua preocupação com os prazos para análise dos projetos. 125 

O conselheiro Alexandre relatou que entende que os prazos deverão ser 126 

cumpridos e questionou se as câmaras podem solicitar a retirada de assunto de 127 

pauta. A presidente Ana Paula informou que há consenso entre as câmaras que 128 

o caderno de projetos não atende os requisitos da deliberação e os projetos 129 

serão reenviados no formato correto o que facilitará a análise e pareceres. O 130 

conselheiro Alexandre entende que o intuito era o melhor possível, mas 131 

acredita que o colegiado poderia ter solicitado as informações necessárias sem 132 

pedir o reenvio dos projetos. Sugeriu que o prazo para análise seja pausado e 133 

retomado. A presidente Ana Paula pediu que além do envio dos projetos  seja 134 

também enviado um ofício da Secretaria da Educação pedindo a suspensão do 135 

prazo até que os projetos sejam protocolados no CMESO para retomada da 136 

análise. 3. Análise – Minuta de Lei que dipõe sobre serviços de transporte 137 

escolar gratuito aos alunos matriculados na rede municipal de ensino de 138 

Sorocaba – Câmara Plano de Metas do Compromisso Todos pela Educação. A 139 

conselheira Joyce relatou que a câmara realizou uma reunião para análise e 140 

http://www.cmeso.org/
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que farão outra. Os conselheiros analisaram o Projeto de Lei e verificaram que 141 

há benefícios para os alunos da rede municipal. A conselheira Aparecida 142 

informou que a legislação está prevista para entrar em vigor a partir de 143 

fevereiro de 2023, informou que foi realizado estudo de impacto e a revisão do 144 

contrato para atender a legislação. A conselheira Joyce informou que a Câmara 145 

pretende concluir os trabalhos até a próxima reunião que acontecerá no mês 146 

de agosto. O conselheiro Alexandre parabenizou a Secretaria da Educação pelo 147 

estudo e apoio na mudança da legislação referente ao benefício do transporte 148 

público, relatou que essa é uma política pública verdadeira. A presidente Ana 149 

Paula relatou que essa ação é muito importante e trará benefícios aos alunos 150 

da rede municipal de Sorocaba. III. ENCERRAMENTO. Nada mais havendo a ser 151 

tratado nessa data, a Sra. Presidente agradeceu a participação de todas e 152 

todos, dando a reunião por encerrada as 12h. Nada mais havendo a relatar, eu, 153 

Andrea Picanço Souza Tichy, secretária  da reunião, lavrei a presente ata, que 154 

após lida e aprovada, seguirá assinada por mim e pelos demais presentes. 155 
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